

Dr. Kirsten Westphal
Publikationsliste (Stand März 2020)

1. Monographien

- Global Energy Governance in a Multipolar World (= Series Global Environmental Governance) (ed. By John Kirton and Miranda Schreurs), Ashgate, Aldershot/Burlington, 2010 (mit Dries Lesage und Thijs Van de Graaf).
- Russische Energiepolitik, Ent- oder Neuverflechtung von Staat und Wirtschaft, in der Reihe Universitätsschriften-Politik, Band 112, Nomos, Baden-Baden, 2000 (363 Seiten).
- Hegemon statt Partner – Rußlands Politik gegenüber dem „nahen Ausland“, in der Reihe Wolfgang Eichwede/ Frank Golczewski/ Friedbert Rüb und Günter Trautmann (Hg.), Osteuropa: Geschichte, Wirtschaft, Politik, Band 7, Münster-Hamburg-Berlin-Wien-London, 1995 (200 Seiten).

2. Herausgabe

- The Political and Economic Challenges of Energy in the Middle East and North Africa, Routledge Global Governance, Routledge, 2018, (mit David Ramin Jalilvand) (302 Seiten)
- Nachdenken über Europa. Probleme und Perspektiven eines Ordnungsmodells. Festschrift für Reimund Seidelmann, Nomos, Baden-Baden, 2009 (mit Iwona Hanska, Christoph Schuck und Andreas Vasilache) (471 Seiten).
- Conflicts in a Transnational World: Lessons from Nation States in Transition (= Schriften zur Internationalen Entwicklungs- und Umweltforschung Band 16), Peter Lang, Frankfurt et al., 2006 (mit Andreas Langenohl) (271 Seiten).
- A Focus at EU-Russian Relations, On a smooth road towards four common spaces? (= Schriften zur Internationalen Entwicklungs- und Umweltforschung Band 15) Peter Lang, Frankfurt et al., 2005 (114 Seiten).

3. Handwörter-Beitrag

- Energiepolitik, in: W. Woyke/J. Varwick (Hrsg.), *Handwörterbuch Internationale Politik*, Opladen/Toronto: UTB, 2015, S. 55-65.
- Global Energy Supply: Scale, Perception and the Return to Geopolitics, in: H. Dyer/M.J. Trombetta (Hrsg.), *International Handbook of Energy Security*, Edward Elgar: Cheltenham/Northampton, 2013, S. 92-113 (mit Susanne Peters).
- Internationale Energiebeziehungen, in: Wichard Woyke (Hrsg.), *Handwörterbuch Internationale Politik*, 12.Auflage, Opladen: UTB, 2011, S. 177-188.
- Internationale Energiebeziehungen, in: Wichard Woyke (Hrsg.), *Handwörterbuch Internationale Politik*, 11.Auflage, Opladen: UTB, 2008, S. 177-188.

4. Aufsätze in Fachzeitschriften

- The geopolitics of renewables: New board, new game, In: *Energy Policy*, Februar 2020, 6 Seiten (mit Daniel Scholten, Morgan Bazilian, Indra Overland).

- Supernetze und Energiegiganten, In: Internationale Politik, Volume 75, Nr. 1, Januar 2020, S. 47-49 (mit Andreas Goldthau).
- Four scenarios for energy transition: Drivers, consequences and implications for geopolitics, In WIREs Climate Change, Wiley Periodicals, 2019, 7 Seiten (mit Morgan Bazilian, Michael Bradshaw, Johannes Gabriel, Andreas Goldthau).
- The GeGaLo index: Geopolitical Gains and Losses after Energy Transition, In: Energy Strategy Reviews, Volume 26, November 2019, 16 Seiten (mit Indra Overland, Morgan Bazilian, Roman Vakulchuk, Talgat Ilimbek Uulu).
- A Challenge to Governance in the EU: Decarbonization and Energy Security, in: European Energy Journal, Volume 8 Issue 3/4, July 2019, pp. 53-64 (mit Dirk Buschle).
- Unilaterale US-Sanktionen gegen Russland und die europäische Energieversorgung, in: Energiewirtschaftliche Tagesfragen, 69. Jahrgang, Heft 6, Juni 2019, S. 26-30 (mit Sascha Lohmann).
- Energie für Deutschland: Fakten, Perspektiven und Positionen im globalen Kontext 2019, in: World Energy Council (Weltenergieinstitut Deutschland), April 2019 (Red.).
- Verwerfungen auf dem Energiemarkt – USA gegen Nord Stream 2: Weg zur amerikanischen Energiedominanz? in: ifo Schnelldienst, 17/2018, 71. Jahrgang, ifo Institut, 13. September 2018, S. 11-14 (mit Hubertus Bardt, Thilo Schaefer, André Wolf und Georg Zachmann).
- Germany and Poland in the Energy Union: Moving from Controversies to Shared Interests? European Energy Journal, Volume 2, Issue 2, August 2017, pp. 49-59 (mit Aleksandra Gawlikowska-Fyk, Kai-Olaf Lang, Karsten Neuhoff und Ellen Scholl).
- Nord Stream 2 im Kontext der EU-Binnenmarktregeln. in: Ost/Letter des Ostinstituts Wismar, Ausgabe 2/2017, Juli 2017.
- The North Sea Region, in: Gerald Stang (ed.), Securing the Energy Union: five pillars and five regions, EU Institute for Security Studies, 2017, pp. 39-47 (mit Gerald Stang).
- The G20 and its Role in Global Energy Governance, in: Röhrkasten, S., Thielges, S., Quitzow, R. (eds.): Sustainable Energy in the G20: Prospects for a Global Energy Transition, IASS Study, December 2016, S. 12-18 (mit Sybille Röhrkasten).
- The EU: In the Midst of Crisis – Downgraded Sustainable Energy Ambitions, in: Röhrkasten, S., Thielges, S., Quitzow, R. (eds.): Sustainable Energy in the G20: Prospects for a Global Energy Transition, IASS Study, December 2016, S. 39-44.
- Der Spaltkeil Nord Stream 2? Zur Zukunft der EU-Energiepolitik, in: *Energie. Markt. Wettbewerb*, Oktober 2016 (5), S. 2-5.
- Advancing an International Energy Transition Policy in North Africa and Beyond, in: *IASS Policy Brief*, September 2016 (4) (mit Sybille Roehrkasten, Rainer Quitsow, Georgeta Auktor).

- Marktorientiert, sicher, nachhaltig. Die G7 kann und sollte aktiv zu einer globalen Energieordnung beitragen, in: *Internationale Politik*, Juli/August 2015, S. 110-115 (mit Andreas Goldthau).
- Kein Rückzug in Sicht. Trotz Schieferrevolution bleiben die USA am Persischen Golf, in: *Internationale Politik*, September/Okttober 2014, S. 102-106 (mit Marco Overhaus).
- Institutional change in European natural gas markets and implications for energy security: Lessons from the German case, in: *Energy Policy* Vol. 74, 2014, S. 35-43.
- The Cardinal Sins of European Energy Policy: Nongovernance in an Uncertain Global Landscape, in: *Global Policy* Vol. 5, Special Issue, Oktober 2014, S. 38-51 (mit Kacper Szulecki).
- Die internationalen Gasmärkte: Von großen Veränderungen und Herausforderungen für Europa, in: *Energiewirtschaftliche Tagesfragen* Jg. 64, Heft 1/2, 2014, S. 47-50.
- Die US-Schiefergasrevolution und ihre geopolitischen Folgen, in: *ifo-Schnelldienst* 24, Dezember 2013, S. 6-8.
- Die große Unsicherheit. Der US-Schiefergasboom, die EU und Russland, in: *Osteuropa* 63 (7), Juli 2013, S. 29-44.
- Conseguenze globali, in: *Energia. Rivista Trimestrale Sui Problemi Dell'Energia* 34 (2), Juni 2013, S. 2-8.
- Energy security and the transatlantic dimension: a view from Germany, in: *Journal of Transatlantic Studies* 10 (4), Dezember 2012, S. 328-342 (mit Sybille Röhrkasten).
- Strategisch und verlässlich? Russland als Erdgaslieferant, in: Manfred Sapper, Volker Weichsel (Hg.): Auge auf! Aufbruch und Regression in Russland, *Osteuropa*, 6-8/2012, Oktober 2012, S. 419-434 .
- Unione Europea e Russia: il gas tra nuove incertezza e sfide, in: *Energia. Rivista Trimestrale Sui Problemi Dell'Energia*, September 2012, 12-19 (with Ralf Dickel)
- The four great challenges for the European gas market, in: *European Energy Review*, 02.07.2012 (online)
- Weltweite Energiesubventionen auf dem Prüfstand, in: *Energiewirtschaftliche Tagesfragen*, 62. Jhg, 2012 Heft 3, S. 51-58 (mit Tobias Belschner)
- The G8 and G20 as Global Steering Committees for Energy: Opportunities and Constraints. in: *Global Policy* 2 (1), September 2011, pp. 19 -30 (with Thijs Van de Graaf)
- G8+5 collaboration on energy efficiency and IPEEC. Shortcut to a sustainable future? in: *Energy Policy*, December 2009, online (with Dries Lesage and Thijs Van de Graaf)
- The G8's Role in Global Energy Governance since the 2005 Gleneagles Summit, in *Global Governance* 15 (2009), S. 259-277 (with Dries Lesage and Thijs van de Graaf).
- Wettlauf um Energieressourcen. Markt und Macht in Zentralasien, in: *Osteuropa*, Energie-Dossier: Blick in die Röhre. Europas Energiepolitik auf dem Prüfstand, 2009, S. 67-82 (Aktualisierte und überarbeitete Fassung).

- Wettlauf um Energieressourcen. Markt und Macht in Zentralasien, in: *Osteuropa* 8-9/2007 ‚Machtmosaik Zentralasien. Traditionen. Restriktionen, Aspirationen.‘, S. 463-478.
- Liberalisiert, monopolisiert, fixiert. Antinomien des Energiemarktes in Europa, in: *Osteuropa* 2-3/ 2007, Inklusion, Exklusion, Illusion. Konturen Europas: Die EU und ihre Nachbarn‘, S. 241-256.
(in englischer Übersetzung:) Liberalised. Monopolised. Fixated. Antinomies of the European Energy Market, in: Manfred Sapper, Volker Weichsel, Andrea Huterer (Hg.) *The Europe beyond Europe. Outer Borders, Inner Limits.* 2007, S. 155-182.
- КРИЗИС БЕЗ КОНЦА? КОНСТИТУЦИОННОЕ ФИАСКО, ВНЕШНИЕ ОТНОШЕНИЯ И РЕШИТЕЛЬНОЕ СТРЕМЛЕНИЕ К ВЫСТРАИВАНИЮ, in *ЕВРОПА/ Europe: International Almanac.* - Tyumen: Mandr & K, 2006. - Issue 6, S. 128-141 (mit Susanne Peters).
- Changing the Great Game into a Plain Game? Central Asian and Caspian energy resources between power politics and multilateral governance, in: *Transitions*, vol. XLVI-1, 2006, ‘Les Enjeux de la Sécurité en Asie Centrale’ Firouzeh Nahavandi (ed.), S. 157-182.
- Energy Policy between Multilateral Governance and Geopolitics: Whither Europe?, in: *Internationale Politik und Gesellschaft*, 4/2006, S.44-63.
- Handlungsbedarf. Die Energiepolitik der Europäischen Union, in: *Osteuropa* 9-10/ 2004, ‚Europa unter Spannung, Energiepolitik zwischen Ost und West‘, S. 39-54.

5. SWP – Publikationen, Beiträge in Länderanalysen u. ä.

- Russisch-Saudisches Kräfteressen am Ölmarkt. Motive, Strategien und Erfolgchancen beider Staaten. *SWP-Aktuell* 2020/A 20, März 2020 (mit Janis Kluge und Stephan Roll)
- Unilaterale US-Sanktionen gegen Petrostaaten. Die Geopolitik des internationalen Ölmarkts. *SWP-Studie* 2019/S 28, Dezember 2019 (mit Sascha Lohmann)
- Der Zusammenhang von Gesundheit- und Energieversorgung. Wie vernetztes Denken zu mehr Synergien der beiden Politikbereiche führen kann. *SWP-Aktuell* 2019/A 08, Februar 2019 (mit Martin Keim, Maria Pastukhova, Maike Voss)
- US-Russland-Politik trifft europäische Energieversorgung. Die Folgen unilateraler Sanktionen und wachsender Marktkonkurrenz. *SWP-Aktuell* 2019/A 01, Januar 2019 (mit Sascha Lohmann)
- Die Energiewende und ihre geopolitischen Konsequenzen: Von Transformationsdividenden, systemischen Risiken und neuen Unsicherheiten, *SWP-Aktuell* 2018/A 51, August 2018 (mit Andreas Goldthau und Martin Keim)
(Übersetzung) The Geopolitics of Energy Transformation: Governing the Shift: Transformation Dividends, Systemic Risks and New Uncertainties, *SWP Comment* 2018/C 42, October 2018
- Foresight 2013: Schöne Energiewelt 2021 mit Batterien – Überprüfung auf halbem Wege, in: Lars Brozus (ed.) *Während wir pflanzen: Unerwartete Entwicklungen in der internationalen Politik.* *Foresight-Beiträge* 2018, Beiträge zu Sammelstudien 2018/S 05, May 2018, S. 37-41

- Die Eurasische Wirtschaftsunion schafft einen Energiemarkt – die EU steht abseits, *SWP-Aktuell* 2018/A 04, Januar 2018 (mit Maria Pastukhova)
(aktualisierte und überarbeitete Übersetzung) Eurasian Economic Union Integrates Energy Markets – EU Stands Aside, *SWP Comment* 2018/C 05, January 2018 (with Maria Pastukhova)
- German-Russian Gas Relations: A Special Relationship in Troubled Waters, *SWP Research Paper* 2017/RP 13, December 2017, (with Aurélie Bros and Tatiana Mitrova)
- Renewable Energy and Decentralized Power Generation in Russia: An Opportunity for German-Russian Energy Cooperation, *SWP Comments* 2017/C 45, November 2017 (with Denis Chukanov, Petra Opitz, Maria Pastukhova and Gianguido Piani)
- European Energy Security Reimagined. Mapping the Risks, Challenges and Opportunities of Changing Energy Geographies, *SWP Research Paper* 2017/RP 04, March 2017 (with Ellen Scholl)
- Nord Stream 2 – Versuch einer politischen und wirtschaftlichen Einordnung, *SWP-Studie*, 2016/S 21, Dezember 2016 (mit Kai-Olaf Lang)
(aktualisierte und überarbeitete Übersetzung) Nord Stream 2 – A Political and Economic Contextualisation, *SWP Research Paper* 2017/RP 03, March 2017 (with Kai-Olaf Lang)
- Energy Security and the OSCE: The Case for Energy Risk Mitigation and Connectivity, *SWP Comments* 2016/C 26, May 2016 (with Ellen Scholl, Katja Yafimava and Indra Øverland)
- Offshore Hydrocarbon Resources in the Arctic. From Cooperation to Confrontation in an Era of Geopolitical and Economic Turbulence?, *SWP Research Paper* 2016/RP 03, February 2016 (with Maria Morgunova).
- Ein gemeinsamer Energiemarkt in der Eurasischen Wirtschaftsunion. Implikationen für die EU und ihre Energiebeziehungen zu Russland, *SWP-Aktuell* 2016/A 06, Februar 2016 (mit Maria Pastukhova).
(in englischer Übersetzung) A Common Energy Market in the Eurasian Economic Union. Implications for the European Union and Energy Relations with Russia *SWP-Comments* 2013/C 09, February 2016 (with Maria Pastukhova).
- Mit Unterschieden umgehen: Die Rolle von Interdependenz in der Beziehung zu Russland, in: Volker Perthes (Hg.), *Ausblick 2016: Begriffe und Realitäten internationaler Politik*, *SWP-Studien* 2016/S 00, Januar 2016, S. 18-22 (mit Alexander Libman und Susan Stewart).
- Energy and Statecraft: A German Perspective, in: *Reducing Vulnerability: A Transatlantic Approach to Energy Security*, *AICGS Policy Report No. 60*, American Institute for Contemporary German Studies, April 2015, S. 7-15 (mit Severin Fischer).
- Russian Energy Policies Revisited. Assessing the Impact of the Crisis in Ukraine on Russian Energy Policies and Specifying the Implications for German and EU Energy Policies, *SWP-Research Paper* 2015/RP 08, December 2015 (mit Alexander Gusev).
- Gazprom und die EU-Regeln des Binnenmarktes – auch eine politische Frage, *Russland-Analysen* Nr. 305, 20.11.2015, S. 2-5.

- Russlands Wende nach China, *SWP-Aktuell* 2015/A 78, September 2015 (Margarete Klein).
(in englischer Übersetzung) Russia: Turn to China?, *SWP Comments* 2016/C 07, January 2016 (with Margarete Klein).
- Ölpreisbaisse – Konsequenzen für Wirtschaft, Geopolitik und Energiewende, *SWP-Aktuell* 2015/A 32, April 2015 (mit Hanns Günther Hilpert).
- Die gesamteuropäische Ordnung vor einer Zäsur: Drei Leitlinien für einen Neubeginn, *SWP-Aktuell* 2015/A 14, Februar 2015 (mit Markus Kaim und Hanns W. Maull).
(in englischer Übersetzung) The Pan-European Order at the Crossroads: Three Principles for a New Beginning, *SWP Comments* 2015/C 18, March 2015 (with Markus Kaim and Hanns W. Maull).
- The European Gas Puzzle: Over-Securitization, Dilemmas and Multi-level Gas Politics on the European Continent a Year after ‘Euromaidan’, *NUPI Policy Brief* No. 11, 2014.
- Die US-Schieferrevolution und die arabischen Golfstaaten. Wirtschaftliche und politische Auswirkungen des Energiemarkt-Wandels, *SWP-Studie* 2014/S 15, September 2014 (mit Guido Steinberg und Marco Overhaus).
(in englischer Übersetzung) The US Shale Revolution and the Arab Gulf States The Economic and Political Impact of Changing Energy Markets, *SWP-Research Paper* 2014/RP 11, November 2014 (mit Guido Steinberg und Marco Overhaus).
- Russlands Energielieferungen in die EU. Die Krim-Krise: Wechselseitige Abhängigkeiten, langfristige Kollateralschäden und strategische Handlungsmöglichkeiten der EU, *SWP-Aktuell* 2014/A 11, März 2014.
- Deutschland braucht eine neue Energie-Außenpolitik, *SWP Kurz gesagt*, 28.03.2014.
- Tipping the Power Balance? The Shale Revolution and U.S. Foreign Policy, *Transatlantic Academy Publications*, 7. März 2014, online verfügbar: http://www.transatlanticacademy.org/sites/default/files/publications/Shale%20Gas%20Boom%20U%20S%20Foreign%20Policy_5%203%202014.pdf (mit Stormy-Annika Mildner und Julia Howald).
- What economies of shale for US foreign policy?, *EU ISS Briefs* No.46, Dezember 2013 (mit Julia Howald und Stormy-Annika Mildner).
- Schöne Energiewelt: Die »Batterie-Revolution« vorantreiben, in: Barbara Lippert/Volker Perthes (Hg.), *Ungeplant bleibt der Normalfall. Acht Situationen, die politische Aufmerksamkeit verdienen*, *SWP-Studie* 2013/S 16, September 2013, S. 7-11.
- Schiefergas für ein besseres Klima? Die Fracking-Revolution in den USA setzt die europäische und die internationale Klimapolitik unter Druck, *SWP-Aktuell* 2013/A 44, Juli 2013 (mit Susanne Dröge).
(in englischer Übersetzung) Shale Gas for a Better Climate? The US Fracking Revolution Challenges European and International Climate Policy, *SWP-Comments* 2013/C 25, August 2013 (with Susanne Dröge).
(in spanischer Übersetzung) ¿Gas de esquisto para un mejor clima? La revolución de la fractura hidráulica en Estados Unidos desafía la Política

Climática Europea e Internacional, *SWP-Comments* 2013/C 25s, Septiembre 2013 (con Susanne Dröge).

- Energieversorgung: Vom Umgang mit internationalen und vernetzten Versorgungsrisiken, in: Marianne Beisheim (Hg.), *Der »Nexus« Wasser-Energie-Nahrung. Wie mit vernetzten Versorgungsrisiken umgehen?*, *SWP-Studie* 2013/S11, Mai 2013, S. 35-42 (mit Sybille Röhrkasten).
- Amerikanische Energierevolution: Rückzug aus dem Nahen und Mittleren Osten?, *SWP Kurz gesagt*, 8.02.2013 (mit Stormy-Annika Mildner).
- Nichtkonventionelles Öl und Gas. Folgen für das globale Machtgefüge, *SWP-Aktuell* 2013/A 16, Februar 2013.
(in englischer Übersetzung) *Unconventional Oil and Gas. Global Consequences*, *SWP-Comments* 2013/C12, March 2013.
- Erneuerbare Energien im Stromsektor: Gestaltungsoptionen in der EU, *SWP-Studie* 2012/S 27, Dezember 2012 (mit Severin Fischer).
- Die IRENA: Schon vergessen? Vom Wert einer multilateralen Organisation für erneuerbare Energien, *SWP-Aktuell* 2012/A 62, November 2012, 4 Seiten (mit Sybille Röhrkasten).
(in englischer Übersetzung) *IRENA: Stay the Course! On the Value of a Multilateral Organisation for Renewable Energy*, *SWP-Comments* 2012/C 37, November 2012 (with Sybille Röhrkasten).
- Die Energiewende global denken, *SWP-Aktuell* 2012/A 37, Juli 2012, 8 Seiten
(in englischer Übersetzung) *Globalising the German Energy Transition*, *SWP-Comments* 2012/C40, December 2012.
- EU-Russland-Gasbeziehungen. Über die Bewältigung von neuen Unsicherheiten und Ungleichgewichten, *SWP-Aktuell* 2012/A 30, Mai 2012 (mit Ralf Dickel).
(in englischer Übersetzung) *EU–Russia Gas Relations. How to Manage New Uncertainties and Imbalances*. *SWP Comments* 2012/C 12, April 2012 (with Ralf Dickel).
- Versorgungssicherheit beim Erdgas. Ein Schlaglicht auf vier Herausforderungen für die Politik, *SWP-Aktuell* 2012/A 24, April 2012.
(in englischer Übersetzung) *Security of Gas Supply. Four Political Challenges under the Spotlight*. *SWP Comments* 2012/C 17, June 2012.
- Rote Linien am Persischen Golf, *SWP Kurz gesagt*, 31.03.2013 (mit Markus Kaim).
- Energiesicherheit und -kooperation auf dem Prüfstand. in: Muriel Asseburg *Proteste, Aufstände und Regimewandel in der arabischen Welt. Akteure, Herausforderungen, Implikationen und Handlungsoptionen*. *SWP-Studie* 2011/S 27, Oktober 2011, 67 Seiten, S. 55-57.
- Die G20 und der Abbau von Energiesubventionen. Das Übel der Preisverzerrungen an der Wurzel gepackt? *SWP-Aktuell* 2011/A 37, August 2011, 8 Seiten (mit Tobias Belschner)
(in englischer Übersetzung) *The G20 and Inefficient Energy Subsidies. Grasping the Cause of Price Distortions by the Roots?* *SWP Comments* 2011/C 22, September 2011 (with Tobias Belschner)

- Das neue Öl? Worauf beim Gas jetzt zu achten ist, *SWP Kurz gesagt*, 10.06.2011.
- Die Ukraine in der Energiegemeinschaft: Die Zukunft des Gastransits. Der ukrainische Gasmarkt zwischen Monopolisierung und Entflechtung. *SWP-Aktuell* 2011/A 13, März 2011 (mit Jonas Grätz).
- The Energy Charter Treaty Revisited. The Russian Proposal for an International Energy Convention and the Energy Charter Treaty. *SWP Comments* 2011/C 08, March 2011.
- Solarstrom aus Nordafrika. Rahmenbedingungen und Perspektiven. *SWP-Studien* 2010/S 03, Februar 2010, (mit Isabelle Werenfels)
 - (in englischer Übersetzung) Solar Power from North Africa. Frameworks and Prospects. *SWP Research Paper* 2010/RP 03, May 2010.
 - (in arabischer Übersetzung) http://www.swp-berlin.org/fileadmin/contents/products/studien/2010S03wrf_wep_arab_ks.pdf
- Internationale Energie- und Klimapolitik. Spielräume für Akzentsetzungen der Bundesregierung. Spielräume für Akzentsetzungen der Bundesregierung. *SWP-Aktuell* 2009/A 59, November 2009 (mit Susanne Dröge und Oliver Geden)
- Russisches Erdgas, ukrainische Röhren, europäische Versorgungssicherheit. Lehren und Konsequenzen aus dem Gasstreit 2009, *SWP-Studie* 2009/S 18, Juli 2009
 - (in englischer Übersetzung) Russian Gas, Ukrainian Pipelines, and European Supply Security. Lessons of the 2009 Controversies. *SWP Research Paper* 2009/RP 11, September 2009.
- Medwedjew beim Wort nehmen. Der Energiecharta-Vertrag und der Vorschlag des russischen Präsidenten für ein internationales Energierahmenabkommen. *SWP-Aktuell* 2009/A 42, Juli 2009,
 - (in russischer Übersetzung) Поймать Медведева на слове, in: Nesavisimaja Gazeta-Energija, Vtornik 11 Avgusta 2009 goda, S. 14.
- Von der Finanzkrise in die Energiekrise? in: Hanns Günther Hilpert / Stormy-Annika Mildner (Hg.), Globale Ordnungspolitik am Scheideweg. Eine Analyse der aktuellen Finanzmarktkrise. *SWP-Studie* 2009/S 04, Februar 2009, 109 Seiten, S. 80-85.
 - (in englischer Übersetzung:) From the Financial Crisis to the Energy Crisis?, in: Hanns Günther Hilpert / Stormy-Annika Mildner (ed.), The Financial Crisis: Collateral Damage and Responses, *SWP Research Paper* 6, May 2009, S. 20-25.
- Ende gut, alles gut? Das russisch-ukrainische Gasabkommen auf dem Prüfstand, *SWP-Aktuell* 2009/A 03, Januar 2009, (mit Jonas Grätz).
 - (in russischer Übersetzung:) Все хорошо, что хорошо кончается? Российско-украинское газовое соглашение: содержание и перспективы, *SWP-Aktuell* 2009/A 03, Januar 2009, (mit Jonas Grätz).
- Europe Held Hostage? in: *Russian Analytical Digest* Nr. 53: The Russian-Ukrainian Gas Conflict, January 2009, p. 15-19.
 - (auch erschienen in: Heiko Pleines (Hg.), Der russisch-ukrainische Erdgaskonflikt vom Januar 2009, Arbeitspapiere und Materialien der Forschungsstelle Osteuropa, Bremen, Nr. 101, S. 22-26.)

- Die Nabucco-Erdgaspipeline und die Europäer, in: *Russland Analysen* Nr. 176, 30.01.2009, S. 15-16.
(auch erschienen in: Heiko Pleines (Hg.), *Der russisch-ukrainische Erdgaskonflikt vom Januar 2009, Arbeitspapiere und Materialien der Forschungsstelle Osteuropa*, Bremen, Nr. 101, S. 27-28.)
- Trägerischer Friede? Kosten und Nutzen der Gasverträge zwischen Russland und der Ukraine, in: *Russland Analysen* Nr. 176, 30.01.2009, S. 5-8 (mit Jonas Grätz).
(auch erschienen in: Heiko Pleines (Hg.), *Der russisch-ukrainische Erdgaskonflikt vom Januar 2009, Arbeitspapiere und Materialien der Forschungsstelle Osteuropa*, Bremen, Nr. 101, S. 7-10.)
- Russland und die Energiekartelle. Steht eine Wende in der russischen Energiepolitik bevor? *SWP-Aktuell* 2008/A 80, November 2008.
- Der Solarplan für das Mittelmeer: Die Solar-Partnerschaft zwischen Afrika und Europa im Schatten der Politik, in: *Spiegel der Forschung* 25 (2008) Nr. 2, S. 22-27.
- Rußlands Gazprom, Teil I: Die Rolle des Gaskonzerns in Politik und Wirtschaft, *Bericht des BIOst* 33/1999 (mit Heiko Pleines).

6. Buchbeiträge

- Germany's Energiewende: Climate Change in Focus—Competitiveness and Energy Security Sideline? in: Godzimirski, Jakub M. (ed.), *New Political Economy of Energy in Europe: Power to Project, Power to Adapt*, Palgrave Macmillan, 2019, pp. 165-194
- Taking security seriously in EU Energy Governance: Crimean Shock and the Energy Union, in: Kacper Szulecki (ed.): *Energy Security in Europe: Divergent Perceptions and Policy Challenges*, Springer International Publishing AG: Cham, October 2017, pp. 177-202.
- International Energy Governance Revisited: Fragmented Landscapes, Diverging Dilemmas, and Emerging (Dis)Orders, in: M. Knodt/N. Piefer/F. Müller (Hrsg.), *Challenges of European external energy governance with emerging powers*, Ashgate: Farnham, 2015, S. 289-306.
- Germany's Energy Cooperation with Emerging Powers: Internationalizing the Energiewende, in: M. Knodt/N. Piefer/F. Müller (Hrsg.), *Challenges of European external energy governance with emerging powers*, Ashgate: Farnham, 2015, S. 87-100.
- Die Sicherheit der Energieversorgung – Herausforderungen für die deutsche Außen- und Sicherheitspolitik, in: S. Böckenförde/S.B. Gareis (Hrsg.), *Deutsche Sicherheitspolitik*, UTB: Opladen/Toronto, 2014, S. 215-244.
- Aufgaben für eine internationale Rohstoff-Governance, in: J. Braml/S. Mair/E. Sandschneider (Hrsg.), *Außenpolitik in der Wirtschafts- und Finanzkrise*, Oldenbourg Verlag: München, 2012, S. 57-70 (mit Stormy-Annika Mildner und Bettina Rudloff).
- Internationale Konkurrenz um Energierohstoffe: Zentralasien im Visier der großen Mächte, in: Michael Reder/Hanna Pfeifer (Hrsg.), *Kampf um Ressourcen. Weltordnung zwischen Konkurrenz und Kooperation* (Globale Solidarität, - Schritte zu einer neuen Weltkultur, Bd. 22), 2012, S. 102-122.

- Energy in an Era of Unprecedented Uncertainty: International Energy Governance in the Face of Macroeconomic, Geopolitical, and Systemic Challenges, in: David Koranyi (Hg.), *Transatlantic Energy Futures. Strategic Perspectives on Energy Security, Climate Change and New Technologies in Europe and the United States*, Washington D.C.: Center for Transatlantic Relations, 2011, p. 1-26.
- Germany and EU Energy Policy: Conflicted Champion of Integration? in: V. Birchfließ / J.S. Duffield, *Towards a Common European Union Energy Policy. Problem, Progress and Prospects*, Palgrave/ Macmillan, New York 2011, S. 169-186 (mit John S. Duffield).
- The Russian Factor in the German Energy Market: Energizing Europe Revisited, in Gunnar Ferman (ed.), *Political Economy of Energy in Europe*, Berliner Wissenschaftsverlag, Berlin, 2009), S. 129-148.
- The Relevance of the Wider Black Sea Region to EU and Russian Energy Issues, in: S. Hamilton and G. Mangott (ed.), *The Wider Black Sea Region in the 21st Century, Strategic, Economic and Energy Perspectives*, Washington D.C.: Center for Transatlantic Relations, 2008, S. 147-176 (mit Gerhard Mangott).
- External Democratization: The EU, Latin America and the biregional pattern, in Annette Jünemann/ Michèle Knodt (Hg.), *Externe Demokratieförderung durch die Europäische Union / European External Democracy Promotion*, Nomos: Baden-Baden, 2007, S. 95-118.
- Flujos Energeticos, cambios en la correlación de poder y relaciones internacionales: Una visión comparada de la macro-región Europea y las Américas, Caracas, in Kurt-Peter Schütt/ Flavio Carucci, *Retos y Perspectivas de la Integración Energética en América Latina*, Caracas FES-ILDIS, 2007, S.39-70.
- Introduction, in: Pami Aalto (ed.), *The EU-Russian Energy Dialogue. Europe's Future Energy Supply*, Aldershot/ Burlington: Ashgate, 2007, S. 1-21 (mit Pami Aalto).
- Germany and the EU-Russia Energy Dialogue, in: Pami Aalto (ed.), *The EU-Russian Energy Dialogue. Europe's Future Energy Supply*, Aldershot/ Burlington: Ashgate, 2007, S. 93-118.
- Behind common words: What does coincide and what does mismatch in EU-Russia approaches to mutual cooperation?, in Larissa Deriglazova/ Anselm Skuhra/ Stefan Fritsch, *European Union and Russia: Face to Face*, Tomsk University Press, Tomsk, 2007, S. 34-67 (mit Larissa Deriglazova).
- The EU-Russian Relationship and the Energy Factor: A European View, in: Kirsten Westphal (ed.), *A Focus at EU-Russian Relations* (= Schriften zur Internationalen Entwicklungs- und Umweltforschung Band 15), Peter Lang, Frankfurt et al., 2005, S. 1-36.
- Conflicts between state and market and their implications for democracy: The nexus between transnationalization and transformation, in: Andreas Langenohl/ Kirsten Westphal (ed.), *Conflicts in a Transnational World: Lessons from Nation States in Transition* (= Schriften zur Internationalen Entwicklungs- und Umweltforschung Band 16), Peter Lang, Frankfurt et al., 2006, S. 71-98.
- Transnationalization Processes from the Perspective of Nation-States and Societies in Transformation. Introduction, in: Andreas Langenohl/ Kirsten Westphal (ed.), *Conflicts in a Transnational World: Lessons from Nation States in Transition* (=

Schriften zur Internationalen Entwicklungs- und Umweltforschung Band 16), Peter Lang, Frankfurt et al., 2006, S. 1-10 (mit Andreas Langenohl).

- Conclusions, in: Andreas Langenohl/ Kirsten Westphal (ed.), *Conflicts in a Transnational World: Lessons from Nation States in Transition* (= Schriften zur Internationalen Entwicklungs- und Umweltforschung Band 16), Peter Lang, Frankfurt et al., 2006, S. 257-269 (mit Andreas Langenohl).
- Biregionalism: Projecting a new pattern of governance? European Union's relations with Latin America; in: Reimund Seidelmann/ Wolf Grabendorff (ed.), *The Relations between the European Union and Latin America: Biregionalism in a Changing Global System*, Nomos, Baden-Baden, 2005, S. 141-206.
- European Decision-Making towards Latin America: A Policy Approach of a Visionary Partnership or Anachronistic North-South Relations?, in: Reimund Seidelmann/ Wolf Grabendorff (ed.), *The Relations between the European Union and Latin America: Biregionalism in a Changing Global System*, Nomos, Baden-Baden, 2005, S. 353-413.
- Central Asia and the security of European energy supply, in: Ernst Giese/ Reimund, Seidelmann (ed.), *Cooperation and Conflict Management in Central Asia*, Peter Lang Verlag, Frankfurt et al., 2004, S. 215-224.
- Die strategische Partnerschaft zwischen der Europäischen Union und Lateinamerika: Konkretes Handlungsmodell oder nur Vision?, in: Klaus Bodemer / Susanne, Gratius, (Hrsg.), *Lateinamerika im Internationalen System, Zwischen Regionalismus und Globalisierung*, Opladen, 2003, S. 177-202.
- Russische Konzerne im postsowjetischen Raum: Transnationalisierungsprozesse zwischen (Re-)Integration und Expansion, in: Olga Alexandrova/ Uwe Halbach/ Roland, Götz, *Russland und der Postsowjetische Raum*, Nomos, Baden-Baden, 2003, S. 122-146
- Power and the Yamal Pipeline, in: Margarita M. Balmaceda/ James I. Clem/ Lisbeth, Tarlow (ed.), *Independent Belarus, Domestic Determinants, Regional Dynamics, and Implications for the West*, Harvard University Press, Cambridge, 2002, S. 270-301 (mit Astrid Sahn),.
- Treibstoff für die Wirtschaft, Schmieröl für die Politik? Der Energiesektor und seine Bedeutung für die russische Politik, in: Egbert Jahn/ Astrid Sahn/ Manfred Sapper (ed.), *Konflikt und Kooperationsstrukturen in Osteuropa*, Mannheim, 1997, S. 63-70.
- Great Game oder Fair Play? Ölförderung im Kaspischen Raum, in: Friedhelm Solms/ Reinhard Mutz/ Bruno Schoch, *Friedensgutachten*, Münster 1997, S. 244-259.

7. Studien- und Lehrmaterialien

- Germany and Russia, in: Reimund Seidelmann (ed.) *The New Germany, History, Economy, Policies*, Nomos: Baden-Baden (2011), S. 373-381.
- German Energy Policy, in: Reimund Seidelmann (ed.) *The New Germany, History, Economy, Policies*, Nomos: Baden-Baden (2011), S. 137-145.
- The CFSP/ESDP: from the Tail Light to the Future Motor of European Integration? Erscheint als: Modul im „Study Guide on European Integration“ (mit Susanne Peters), Deakin University, Australia, 2005.

- ОБЩАЯ ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА И ПОЛИТИКА БЕЗОПАСНОСТИ ЕС: ОТ РЕГИОНАЛЬНОМУ К ГЛОБАЛЬНОМУ АКТОРУ? (EU's Common Foreign and Security Policy: From a regional to a global actor?) (with Susanne G. Peters), in: Materialien zum Tempus-Projekt USSES Saratov, Saratov, 2005, S. 99-121.

8. Auftragsstudien

- The Energy Dynamic on the Borders of the EU: Internal Dynamics of the Russian Energy Sector, (mit Pami Aalto, Michael Bradshaw, David Dusseault, Kensuke Kanekiyo, Markku Kivinen, Mikko Palonkorpi, Hanna Smith) Auftragsstudie für die Planungseinheit des Finnischen Außenministeriums.

9. Lehrforschungsberichte:

- Internationale Problemlagen – Internationale Lehrformen. Bericht über ein sozialwissenschaftliches Lehrforschungsprojekt an den Partneruniversitäten Gießen und Kazan, in *Spiegel der Forschung*, 23. Jahrgang, Nr. 172, November 2006, S.42-47 (mit Andreas Langenohl).
- Comparing and Inter-Relating the European Union and the Russian Federation, Viewpoints from an international and interdisciplinary students' project, in *Discussionpapers des Zentrum für Internationale Entwicklungs- und Umweltforschung*, Gießen, No.39, November 2006, (116 Seiten) (mit Andreas Langenohl).